

## Objet : lettre d'engagement

Le CAUE de l'Essonne soutient la démarche de l'association Mouvement pour une société écologique du post-urbain.

Dans le cadre de ses missions, le CAUE 91 accompagne les collectivités territoriales qui souhaitent s'engager dans des démarches de transitions dans l'aménagement, la pratique du territoire et la réhabilitation d'un patrimoine bâti et agricole.

Depuis 2018, nous menons des réflexions sur la frange séparant les espaces métropolitains et les espaces ruraux en Essonne. Cette «ligne» de démarcation oscille, change en fonction des politiques et des acteurs. Pourtant cette démarcation existe, incarnée par la ceinture verte du SDRIF de la région Île-de-France, la bascule entre la métropole et la ruralité. Cette «ligne» est à caractériser, articuler et est en quête d'exister sans dépendre de la métropole, d'où l'intérêt de questionner le possible débranchement métropolitain.

La méthodologie proposée par l'enquête est aussi révélatrice des attentes des essonniennes et essonniens qui se situent en dehors des zones urbanisées du département, être écouté ! C'est aussi cette pratique qui est mise en place lors des accompagnements, partir du terrain et du regard des habitants pour faire remonter cette connaissance fine des pratiques, des acteurs, des savoirs, des savoir-faire et des spécificités locales à une échelle plus large.

Ces travaux enrichiront cette recherche autour des socio-écologies des lisières : vers une nouvelle géographie de l'Île-de-France mais permettront de répondre à deux préoccupations des communes au regard du ZAN et de la transition écologique à opérer sur le territoire :

- engager un rééquilibrage territorial pour maintenir une cohérence et une équité,
- valoriser les territoires péri-urbains, caractérisés par ce qui ne les classent ni dans la métropole, ni dans la ruralité,
- retrouver des bassins de vie à échelle humaine, de proximité.

Ainsi, le CAUE de l'Essonne souhaite accompagner l'élaboration de ces récits pour alimenter les réflexions menées sur ces territoires et faire profiter de son réseau et de son regard pour territorialiser le projet et mettre en action le territoire essonnien.